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Ergebnisprotokoll 
 
Thema:  2. Akteursworkshop Rahmenplan öffentlicher Raum Stadionumfeld 
 Schwerpunkt „Großveranstaltungen – Das Stadionumfeld an 

Veranstaltungstagen“ 
 

 
Datum: 10.12.2020 / 17:00 Uhr – 19:30 Uhr 
Ort:  MS Teams, Onlineveranstaltung 
Teilnehmer: Bürgerverein Waldstraßenviertel e.V. 
  ZSL Betreibergesellschaft mbH 
  Twio X e.V. Parkour Leipzig 
  Fanverband RBL e.V. 
  Jugendparlament Leipzig 
  ADFC e.V. Leipzig 
  Seniorenbeirat Leipzig 
  Behindertenverband Leipzig e.V. 
  Stadtbezirksbeirat Mitte 
  Fraktion Bündnis 90/Die Grünen 
  Fraktion Die Linke 
  Fraktion CDU 
  Fraktion SPD 
  Fraktion AfD 
  RB Leipzig 
  Leipziger Verkehrsbetriebe 
  Amt für Bauordnung und Denkmalpflege  
  Amt für Sport 
  Amt für Jugend, Familie und Bildung 
  Verkehrs- und Tiefbauamt 
  Stadtplanungsamt 
  Stadtplanungsamt 
  Landschaftsarchitekten 
  SHP Ingenieure 
 
Absage:  Förderverein Sächsisches Sportmuseum Leipzig e.V., Sportoberschule 

Leipzig, HHL Graduate School of Management, Stadtschülerrat Leipzig, 
Behindertensportverein Leipzig e.V., FUSS e.V. Fraktion Die Freibeuter, Amt 
für Umweltschutz, SPA Landschafts- und Grünordnungsplanung 

 
Keine 
Teilnahme: Sportwissenschaftliche Fakultät, Erziehungswissenschaftliche Fakultät, Stura 

Erziehungswissenschaften, Stura SpoWi, Stadtsportbund Leipzig e.V., Pro 
Leipzig e.V., SC DHfK e.V. 
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TOP Thema 

1 Begrüßung  

Herr Neu, amtierender Amtsleiter des Stadtplanungsamtes, begrüßt die 
Teilnehmenden und gibt einen kurzen Überblick über die aktuellen Ausgangs-
bedingungen im Stadionumfeld sowie die geänderten Rahmenbedingungen und 
Nutzungsansprüchen seit Bau des Stadions. 

Hierfür wurde ein Planungsprozess erforderlich, der im Arbeitsprogramm 2023 des 
Oberbürgermeisters verankert ist. 

Das beauftragte Planungsbüro wird im Workshop den sogenannten Funktions- und 
Nutzungsplan als Vorgriff auf den Entwurf präsentieren. Die Veranstaltung soll dazu 
dienen, um mit den Teilnehmenden über die vorgeschlagenen Funktionen und Ziele 
zu diskutieren. 

Ursprünglich war der Workshops als Präsenzveranstaltung mit Inputvorträgen und 
anschließenden Diskussionen mit den Akteuren an unterschiedlichen Arbeitstischen 
geplant. Die bestehende COVID-19-Pandemie machte jedoch eine Anpassung zur 
einer Onlineveranstaltung mit MS-Teams erforderlich, insbesondere da auf diesen 
wichtigen Beteiligungsprozess nicht verzichtet werden sollte. 

2 Einführungsvortrag zum Projekt 

Herr Gleiche stellt das Projekt Rahmenplan für den öffentlichen Raum des 

Stadionumfeldes den Teilnehmern vor.  

In der Präsentation werden insbesondere die Arbeitsgrundlagen, das 

Bearbeitungsgebiet, die Inhalte und Ziele des Projektes sowie die für den 

Arbeitsprozess relevanten Themenkomplexe und Rahmenbedingen erläutert. Dabei 

werden die Rahmenbedingungen mit den dazugehörigen Stadtratsbeschlüssen 

ausführlich dargelegt. 

Weiterhin wird über die Arbeitsweise des Büros in den vergangenen Monaten 

berichtet 

Zudem erfolgte eine Zusammenfassung der bereits erfolgten Beteiligungsprozesse 

Abschließend wurde die Zeitschiene mit den kommenden Meilensteinen vorgestellt  

Siehe hierzu auch die beigefügte Präsentation 

 Diskussion zum Einführungsvortrag 

Seniorenbeirat Leipzig 

 weist darauf hin, dass die Rahmenplanung Gem. BauGB auch rechtliche 

Folgen erfasst und eine Grundlage für die verbindliche Bauleitplanung bilden 

sollte.  

Stadtplanungsamt 

 Die Rahmenplanung soll vom Stadtrat beschlossen werden. 
 
CDU-Fraktion 

 Auch wenn es sicher die Diskussion um die Alte Weiße Elster noch geben 
muss, sollte man weiterhin mit und ohne die Wiedererrichtung planen. 

 
 
 
Fraktion AfD 
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 Wo kann der Konfliktplan eingesehen werden bzw. ist dieser bereits 
veröffentlicht?  

 
Stadtplanungsamt 

 Der Konfliktplan wurde noch nicht veröffentlicht, da noch Abstimmungen 
innerhalb der Stadtverwaltung ausstehen. Eine Veröffentlichung erfolgt dann 
auf der Projektwebsite www.leipzig.de/stadionumfeld 

3 Präsentation Funktions- und Nutzungsplanung 

Frau Eberts geht in ihrer Präsentation auf die fünf wesentlichen Teilbereiche des 
Bearbeitungsgebietes ein. 

Anschließend wird in verkürzter Form die Analyse unterschiedlicher 
Themenkomplexe erläutert 

Weiterhin wird auf dem im September 2020 erarbeiteten Konfliktplan eingegangen, 
der alle geplanten Projekte übereinanderlegt und auf daraus resultierende Konflikte 
verweist.  

Anschließend wir der Funktionsplan entsprechend der fünf Teilbereich (Festwiese, 
Vorplatz Festwiese, Robert-Koch-Park, Stadionvorplatz und Allee in der Friedrich-
Ebert-Straße) detailliert vorgestellt. Es erfolgt dabei eine Gegenüberstellung der 
Bestandssituation mit der Zielstellung 

Siehe hierzu auch die beigefügte Präsentation 

4 Diskussion zu den fünf wesentlichen Teilbereichen 

Frau Haas moderiert durch den Diskussionsprozess. Anhand eines digitalen 
Flipcharts werden die Fragestellungen zu den fünf Teilbereichen eingeblendet. Die 
Teilnehmenden bekommen Gelegenheit sich zu den jeweiligen Bereichen zu 
äußern. Die Aussagen werden auf dem digitalen Flipchart zusammengefasst. 

Alle Hinweise und Anregungen können zudem der beigefügten digitalen Flipchart 
mit den Ergebnissen der Diskussion entnommen werden. 

Teilbereich 1: Festwiese 
Rehwaldt Landschaftsarchitekten 

 fragt, wie der aktuelle Zustand der Festwiese trotz temporärer 

Verschlammung / Beanspruchung erhalten wird, welche Pflegemaßnahmen 

ergriffen werden, inwieweit sich die Situation in den letzten Jahren verändert 

hat  

Fanverband RBL e.V. 

 erläutert, dass sich der Zustand der Wiese in Folge der vermehrten 

Spieltage in den letzten zwei Jahren verschlechtert hat 

 berichtet von einer Onlineumfrage des Fanverbandes RBL e.V., nach der 90 

Prozent der Teilnehmer die Verschlämmung der Wiese als Problem sehen 

 betont, dass auch die Fans die Festwiese vor allem wegen ihres Charakters 

als Wiese schätzen, jedoch auch als Ort der Begegnung  

 schätzt ein, dass eine Führung der Stadionbesucher über die Seiten der 

Festwiese unrealistisch ist, hält befestigte Flächen für notwendig 

ADFC e.V. Leipzig 

 spricht sich für die Prüfung unkonventioneller Lösungen, wie z.B.  

 mobile Befestigungen, 

 eine befestigte Fanmeile mit Baumreihe in der Achse des Glockenturmes, 

 Asphaltierung des Ringweges, aus 

http://www.leipzig.de/stadionumfeld
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Fraktion die Linke 

 fragt, ob die Festwiese unter Denkmalschutz steht 

 fragt, ob RB für die Festwiese Erbbaupachtrecht innehat 

Stadtplanungsamt 

 bestätigt, dass die Festwiese unter Denkmalschutz steht 

 bestätigt, dass RB Pächter der Festwiese ist 

ZSL Betreibergesellschaft mbH 

 Pacht der Festwiese und Vorplatz sind an RB übergegangen 

 ZSL hat ein Exklusivrecht zur Durchführung von (Musik)Veranstaltungen auf 

der Festwiese  

Seniorenbeirat Leipzig 

 schlägt Kunststoffprofile für die Befestigung des Rasens vor 

CDU-Fraktion 

 Es sollten die gesetzlichen Rahmenbedingungen für eine 
Versammlungsstätte vorgestellt werden, damit man weiß wie frei man 
wirklich in den sonstigen Anforderungen ist. Sonst müssen zu viele Ideen im 
Nachgang aussortiert werden. 
 

RB Leipzig 

 erläutert, das mobile Elemente zur Befestigung der Wiese nicht mit den 

Anforderungen an Versammlungsstätten vereinbar sind 

 wünscht, gemeinsam eine Lösung zu entwickeln, die sowohl die individuelle 

Nutzung mit Wiesencharakter, als auch Großveranstaltungen / Spielbetrieb 

zulässt 

Bürgerverein Waldstraßenviertel e.V. 

 argumentiert, dass sich die Veranstaltungen im Stadion auf derzeit 17 

Spieltage BL zuzüglich vereinzelt Champions League belaufen, so dass die 

Festwiese während eines Großteils des Jahres durch 

Anwohner/Stadtbewohner als Freizeitort genutzt wird 

 schlussfolgert, dass deren Gestaltung sich vorrangig an der Alltagsnutzung 

orientieren sollte 

 
2. Teilbereich: Vorplatz Festwiese 
Amt für Bauordnung und Denkmalpflege 

 verweist auf die Baulast (Stellplätze) auf dem Vorplatz der Festwiese, die 

Stellplätze müssen ggf. an anderer Stelle sichergestellt werden 

 regt an, „freier“ zu denken und sich nicht nur von den Gegebenheiten leiten 

zu lassen  

Fraktion die Linke 

 fragt, ob ein Parkhaus den Stellplatzbedarf von RB decken könnte 

Stadtplanungsamt 

 hält perspektivisch eine Umschichtung der Stellplätze für notwendig 

 erläutert, dass die Idee eines Parkhauses bisher eine Variante darstellt, die 

noch einer näheren Prüfung bedarf 

Fanverband RBL e.V., Fanverband RBL e.V. 

 betont die Problematik der Besuchermassen, die nach Spielende in Richtung 

ÖPNV strömen 

https://www.google.com/search?client=firefox-b-d&q=champions+league&spell=1&sa=X&ved=2ahUKEwiF0Kmv3c3tAhXEsaQKHQqGAzEQkeECKAB6BAglEDQ
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 weist in diesem Zusammenhang auf die Möglichkeit einer 

Fußgängerunterführung (Tunnel) hin 

Leipziger Verkehrsbetriebe 

 erläutert, dass aufgrund von Finanzierbarkeit, Wirtschaftlichkeit und unter 

dem Aspekt der Barrierefreiheit ein Tunnel keine praktikable Lösung darstellt  

 unterstreicht, dass eine oberirdische Lösung zu bevorzugen ist, ggf. 

zusammen mit einer temporären Sperrung der Jahnallee und einer 

Verbreiterung des Querungsbereiches an der Haltestelle 

Bürgerverein Waldstraßenviertel e.V. 

 merkt an, dass ÖPNV an der Südseite der Festwiese gestärkt werden sollte, 

da dort die meisten Stadionbesucher aufkommen 

Rehwaldt Landschaftsarchitekten 

 fragt, inwieweit eine Gestaltung mit weniger Stellplätzen, dafür mehr 

Nutzungsangeboten wie Skateflächen, Sitzgelegenheiten, Fahrradständern 

zu Konflikten im Veranstaltungsfall führen könnten 

 In welche Bereichen des Vorplatzes sind das Besucheraufkommen und 

weitere Nutzungen (Buden, …) besonders hoch? 

Fraktion die Linke 

 hebt ebenfalls hervor, dass neben den Großveranstaltungen der 

Alltagsaspekt maßgebend ist 

 plädiert für mehr Alltagsqualität, multifunktionale Nutzung 

Fanverband RBL e.V. 

 unterstreicht, dass mit Blick auf die Besucherströme die parkenden Autos, 

insbesondere in der jetzigen Anordnung der Stellplätze, stören bzw. beim 

Ausparken die Fußgänger gefährden 

 spricht sich für die Integration von Grün und Spiel- und Sportangeboten aus 

 befürwortet temporäre Sperrungen der Jahnallee und der Straße am 

Sportforum 

RB Leipzig 

 weist darauf hin, dass der Festwiesenvorplatz aktuell dem 

Stellplatznachweis dient 

ZSL Betreibergesellschaft Quarterback Immobilien Arena 

 weist darauf hin, dass der Vorplatz als Zugang für die Besuchermengen, für 

Verkaufsbuden etc. wichtig ist und dass sich im nördlichen Bereich 

Aufstellflächen für Rettungskräfte befinden 

 
Teilbereich 3: Stadionvorplatz 
SBB Mitte 

 beschreibt, dass es bei Veranstaltungen zu Konflikten zwischen dem 

Abreiseverkehr von den Parkplätzen und Fußgängern kommt 

 fragt, ob Parkplatzzufahrt auch über die Straße am Sportforum erfolgen kann 

Verkehrs- und Tiefbauamt, SB Generelle Planung, Standorte und Sonderplanung 

 erläutert, dass verkehrliche Fragen u.a. im Zusammenhang mit der 

Schulhoferweiterung und weiteren, noch in der Schwebe befindlichen, 

Themen gesehen werden müssen, weshalb im Moment noch keine 

Aussagen dazu möglich sind 
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Stadtplanungsamt 

 erläutert, dass zum Thema Stellplätze verschiedene Varianten geprüft 

werden, darunter auch die Option eines Parkhauses 

 Ziel ist es, dass PKW-Stellflächen künftig weniger Platz auf dem 

Stadionvorplatz einnehmen 

Fraktion Bündnis 90/Die Grünen 

 plädiert für den Verzicht auf Stellplätze und für eine Tiefgaragenlösung 

Fraktion die Linke 

 fragt nach dem Bedarf an Stellplätzen für Anwohner  

Bürgerverein Waldstraßenviertel e.V. 

 verweist auf die aktuell verfügbaren ca. 200 Stellplätze 

Stadtplanungsamt 

 betont, dass der Stadionvorplatz als öffentlicher städtischer Platz entwickelt 

werden sollte  

 erläutert, dass zu Standort und Nutzung eines Parkhauses im Moment noch 

keine Aussagen gemacht werden können 

Fanverband RBL e.V. 

 Parkplätze für Anwohner sollten mit in die Tiefgarage intergiert werden 

 fragt nach dem Thema Straßenbahnwendeschleife  

Twio X e.V. Parkour Leipzig 

 fragt, woraus sich der Stellplatzbedarf zusammensetzt 

Behindertenverband Leipzig 

 betont, dass Barrierefreiheit und Behindertenstellplätze mitgedacht werden 

müssen 

CDU-Fraktion 

 weist darauf hin, dass Flächen für Rettungs- und Sicherheitskräfte 

einzuplanen sind 

ADFC e.V. Leipzig 

 regt an, eine Bebauung des nördlichen Stadionvorplatzes, im Bereich der 

heutigen Containerschule, als Option, bspw. für eine Kita oder Schule, zu 

prüfen 

Stadtplanungsamt 

 führt aus, dass der Bereich einerseits Teil des Stadionvorplatzes ist, 

andererseits als Fortsetzung des grüneren Bereiches im Norden gedacht 

werden könnte 

 städtebaulich und historisch ist der Standort für eine Bebauung kritisch zu 

sehen 

Amt für Jugend, Familie und Bildung 

 erläutert, dass der Standort nicht als Schulstandort geeignet ist  
 

4. Teilbereich: Friedrich-Ebert-Straße 
Rehwaldt Landschaftsarchitekten 

 stellt fest, dass im Bereich zwischen Wettiner und Fregestraße zahlreiche 

Nutzungsansprüche und daraus resultierende Konflikte bestehen, die in der 

Rahmenplanung zu wichten und zu lösen sind  
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 fragt, welche Auswirkungen der Einzug der Friedrich-Ebert-Straße und die 

Schulhoferweiterung auf die Abwicklung der Besucherströme haben könnten 

Fanverband RBL e.V. 

 sieht die Schulhoferweiterung nicht als Konflikt 

Fanverband RBL e.V. 

 ergänzt, dass der Hauptstrom über die Allee erfolge 

SBB Leipzig 

 wünscht, dass er Ausbau der Feuerbachschleife weiterhin in Diskussion 

bleibt 

 kritisiert den aktuellen Ausbau der Haltestelle Max-Planck-Straße, die der 

Rahmenplanung vorgreife 

Leipziger Verkehrsbetriebe 

 führt aus, dass zahlreiche Varianten zur Straßenbahnschleife am Stadion 

untersucht wurden 

 erläutert, dass der Waldstraße eine größere Bedeutung als der Schleife 

zukommt 

 präferiert eine Stärkung der Wegeverbindung Waldstraße – Festwiese / 

Stadion  

Fraktion die Linke 

 regt an, eine alternative Straßenbahnanbindung des Stadions mit ganz 

neuer Streckenführung zu prüfen  

Leipziger Verkehrsbetriebe 

 erläutert den Zusammenhang des aktuellen Ausbaus der Haltestelle Max-

Planck-Straße mit dem Sanierungsstau der Waldstraße  

 ein Bedarf einer alternativen (neuen) Straßenbahnanbindung ist 

wirtschaftlich schwer zu begründen 

5 Abschließende Worte und Weiteres Vorgehen 

Herr Neu resümiert, dass die Festwiese, deren Vorplatz, der Stadionvorplatz und die 

Friedrich-Ebert-Straße zusammen zu denken sind, um nachhaltige Lösungen zu 

entwickeln, die möglichst vielen gerecht werden. 

sieht das Verhältnis zwischen Alltagsnutzung und den Anforderungen der 

Veranstaltungen als eine der wichtigsten Fragen.  

erläutert, dass in der nächsten Bearbeitungsphase die Bereiche noch einmal vertieft 

betrachtet werden. 

bedankt sich für die konstruktive und sachliche Diskussion während dieser zweiten 

Veranstaltung. 

Ansprechpartner seitens der Stadtverwaltung ist der zuständige Projektbearbeiter 

Herr Gleiche (stadionumfeld@leipzig.de, 0341 123-4897) 

 

 
Aufgestellt:  
Christiane Eberts, Paula Öltze, Christine Hirschfeld, Heide Luckmann, Philipp Gleiche – 
07.01.2021       
 

mailto:stadionumfeld@leipzig.de

